

tlahoque, oc nahuilhuitique yn Mexico yn moteuhc̄auhque; yc niman huallehuaque, oc quihualcauhtiaque yn tlahtohuani Tiçocicatzin; auh çan imicampa yn Chalco tlahoque, yn onmomiquilli Tiçocicatzin, yn tlahtocat Tenuchtitlan chicuacexihuit¹. Auh ye acalco huitze yn Chalco tlahoque yn conmatque omomiquilli yn tlahtohuani Tiçocicatzin. Auh atle quimachiyotia yn huehuetque cuix niman yc mocuepque yn Chalco tlahoque, cuix quitocato yn Tiçocicatzin; cuix no ço amo² huel momati; yece ca huey tlahtohuani catca yn Tiçocicatzin, amo çä quitocato yn Chalca³.

Auh yn oyuh momiquilli yn tlahtohuani Tiçocicatzin, auh çä niman, ipan inyn omoteneuh VII tochtli xihuitl, oncan hual motlah-tocatlalli yn iteyccauh nepantla ehua, yn itoc[A]huitzotzin, tlahtohuani mochiuh Tenuchtitlan; [yn] çä no ypiltzin yn Teçocomoc-tzin, tlah[toca]pilli Tenuchtitlan. Auh nican motocatenehu[a ce]-quintin⁴ quincauhtia yipilhuantzin tlahtohuani Tiçocicatzin: ynic ce ytoca Yaotzin; ynic ome ytoca Amaquemetzin; ynic ey

tirent et quittèrent le monarque ¹⁴⁸⁶ Tiçocicatzin; après le départ des chefs de Chalco, mourut Tiçocicatzin, qui avait gouverné Ténochtitlan durant six ans. Les chefs de Chalco vinrent dans une embarcation quand ils apprirent la mort du souverain Tiçocicatzin. Les anciens n'ont pas indiqué si les chefs de Chalco retournèrent immédiatement, ou s'ils enterrèrent Tiçocicatzin; ce n'est pas bien su; mais Tiçocicatzin était un grand monarque; les Chalcas ne l'enterrent pas.

Après que le roi Tiçocicatzin fut mort, immédiatement, en cette dite année 7 lapin, fut installé son jeune frère, qui était le cadet, nommé Ahuitzotzin, comme souverain de Ténochtitlan; il était aussi fils de Téçocomotzin, prince de Ténochtitlan. Ici sont mentionnés les noms de quelques-uns des enfants que laissa le monarque Tiçocicatzin: le premier était appelé Yaotzin, le deuxième, Amaquemetzin; le troisième, Imactlacuietzin; le quatrième, Mauhcaxochitzin; le cin-

1. De 1481 à 1486. Sahagun dit que ce prince régna quatre ans. (Voyez *Histoire des Choses de la Nouvelle-Espagne*, p. 498.)

2. Cette négation *amo* a été répétée par erreur sur le manuscrit.

3. Chimalpahin a mis, entre parenthèses, la fin de ce paragraphe à partir de: « Auh atle ». Nous n'en comprenons pas la raison.

4. On pourrait lire aussi *izquintin* « tous »; mais le mot *cequintin* « quelques-uns » nous a paru préférable, car, sur douze enfants laissés par Tiçocicatzin, cinq seulement sont ici nommés par Chimalpahin.

ytoca Ymactlacuietzin; ynic nahui ytoca Mauhcaxochitzin; ynic macuilli ytoca Tezcatlpopocatzin; yehuantin inyn tlahtocapipiltin yhuel momati yntoca; auh yn oc chicomentin tlahtocapipiltin amo momati yn intoca.

Auh yyeahuantin omoteneuhque omentin tlahtoche yn Toyaotzin Nonohualcatzin, Chichimeca teuhctli, yn inehuan ymon Cacamatzin, teuhuateuhctli, yn iheuac omotlallico ceceyacan ynin tlahtocatian yn Amaquemecan Chalco; yc niman ye mononotza yn aquique tlahtocatizque yn oc excan yc Tzacualtitlan Tenanco, yn Atlauhtlan yTecuanipan, yn Panohuayan; auh yye omononotzque yn omoteneuhque omentin tlahtoche yhuan yn mochintin Amaquemeque, yn oquinpepenque yn aquique yn tlaçopipiltin yn tlahtocatizque yn oncan ypan omoteneuh yzqui tlayacatl, yn çan iyocan ypan altepetl Amaquemecan Chalco. Auh yc niman oc onxiuhpan yn quintitlanque yn Mexico yn ixpan tlahtohuani Ahuitzotzin, ynic quimittaz yhuan quinmacaz tlah-tocayotl, yn iuh niman ye onmotaz, ye onneciz yn intoca.

VIII acatl xihuitl, 1487 años. Yn ipan in huel yn yomah mito yn tlahtohuani Ahuitzotzin yyao-tito, yn micallito yn ompa Tziuh-cohuac; ypan cemilhuitonalli ce miquiztli poliuh altepetl. Auh yn itlahuiz mochiuhitia Ahuitzotzin

quième, Tezcatlpopocatzin; les ¹⁴⁸⁶ noms de ces princes sont parfaitement connus; mais on ignore ceux des sept autres princes.

Les deux souverains déjà nommés, Toyaotzin Nonohualcatzin, seigneur des Chichimèques, et son gendre Cacamatzin, *teuhuateuhctli*, vinrent alors s'établir chacun dans un État d'Amaquémecan-Chalco; ils se concertèrent aussitôt au sujet de ceux qui devaient régner sur les trois points de Tzacualtitlan-Ténanco, Atlauhtlan-Técuanipan et Panohuayan. Ces deux princes se concertèrent ainsi que tous les Amaquémèques et choisirent les seigneurs qui devaient gouverner le pays dit le plus important et formant à lui seul l'État d'Amaquémecan-Chalco. Pendant deux ans ils les envoyèrent à Mexico auprès du roi Ahuitzotzin, afin qu'il les vit et leur accordât la royauté, comme bientôt on le verra, et on indiquera leurs noms.

xuhtotoyehuatl yn quimaquia; auh ça no yopihuehuetl yn quimamatia, yn itlahuiz quetzalli yn ipan mantia yuhquin xexeliuhtia, yn huel xopalehuac.

Auh ytlemamalque yn tlecuahuitl quitzlazque Mexica, [yn] ypan cemilhuitlapohualli nahui acatl¹.

Auh ça no ypan inyn omomamal, yn omochalli yn teocalli² yn ical [c]atca tlacatecolotl yxiptla Huitzilopochtli. Huelhueylhuitl yn quichiuuhque yn Mexica Tenuchca, auh yn oncan omicque mamal[ti]n yn inca momamal teocalli; quinnehicoque Tziuhcohuaca yhuan Maçateca yhuan Tlahpaneca³, ynuhuan yn altepetl ipan yn otzetzeliuhtoca; yn oquinpiaya yn nican Mexico, cequintin Tlalhuactlipan, cequi Chinampa⁴, cequi Acolhuacan, cequi Matlazinco yn oquinpiaya yn mamaltin, yye mochi quinnehicoque, yn quincentlallique; yn quincenpouhque onxiquipilli Tzapoteca, exquipilli yn Tlahpaneca, onxiquipilli yn Huexotzin-

il portait aussi un tambour et sur 1487 ses armes s'élevaient des plumes magnifiques qui se partageaient et étaient d'un beau vert.

Les Mexicains allumèrent du feu avec le *tlequauitl*, le jour quatre roseau.

Alors aussi fut ouvert, fut inauguré le temple, la maison de l'idole représentant Huitzilopochtli. Les Mexicains-Ténochcas firent une grande fête et immolèrent des captifs à l'occasion de l'inauguration de ce temple; ils rassemblèrent des Tziuhcohuacas, des Maçatèques et des Tlapanèques, qui étaient répandus sur tous les points de la ville. Les prisonniers que l'on gardait à Mexico, à Tlalhuactlipan, à Chinampa, à Acolhuacan et à Matlazinco, furent tous réunis, mis ensemble et comptés; il y avait en tout seize mille Zapotèques, vingt-quatre mille Tlapanèques, seize mille Huexotzincas et vingt-quatre mille six cents Tziuhcohuacas; ils furent tués et

1. Ce paragraphe est inscrit en marge du feillet 36 (verso), seulement avec un renvoi après les mots du premier alinéa : « *poliuh altepetl* », lequel renvoi ne nous paraît pas exact; aussi avons-nous transposé le paragraphe.

2. Il s'agit sans doute de l'édifice désigné par Sahagun sous le nom de *Tlaltecco*. (Voyez *Histoire des Choses de la Nouvelle-Espagne*, p. 266 et 796.)

3. Ces prisonniers étaient des habitants de *Tziuhcohuac*, *Maçatlan* et *Tlahpan*.

4. *Chinampa*, localité voisine de Mexico, était la résidence principale des tribus chinampànèques répandues dans les bourgs de *Xochimilco*, *Cuitalhuac*, *Mizquic*, *Itzapatllapan*, *Mexicatzinco*, etc. (Voyez Sahagun, *Histoire des Choses de la Nouvelle-Espagne*, p. 828.)

ca, auh exquipilli Tziuhcohuaca ipan centzontli ipan matlacpo-hualli; yn mictilloque yn inca quitlahuenchihuilique tlacatecolotl yxiptla Huitzilopochtli¹; ca yx-quichtin inyn tzetzeliuhtoca yn pieloya ynuhuan altepetl ipan, yntech yahualloticate.

Chicuacexiuhtica tlamico teocalli², oc cequintin quimachiyotia chicueyxiuhtica tlamico³.

IX tecpatl xihuitl, 1488 años. Ypan in yyahque yn quinhuicaque Mexico nahuintin pipiltin, yn chaneque nican Amaquémecan Chalco, yn Tzacualtitlan Tenaneo pipiltin yn quinhuicaque Mexico eyntin: ynic ce ytoca Xiuhtzin, tlatquicatzin, ynin yehuatl achtó quihui-caque yn Mexico ynehan yn itoca Tetlatzin, Atlauhtlan chane; ynic nahui⁴ yehuatl quihuicaque in Mexico yn itoca Cuauhcecuinzin, pilli Panohuayan. Yn quimixpantito, quimittaz yn tlatochuani Ahuitzotzin ynic yehuantin quinmacaz tlahtocayotl yn oncan tlahtocatzque; oc excan polihuia tlahtoque Tzacualtitlan

1. Ce sacrifice comprit donc 80,600 victimes. On ne trouve certainement pas dans toute l'antiquité païenne un holocauste aussi considérable.

2. Voyez année 1482.

3. Cet alinéa figure au haut du feillet 37 (recto) et porte en abrégé : « 8 xiuhtica ».

4. Chimalpahin avait d'abord écrit : « *ynic ey* », le troisième, qui est plus exact, puisqu'il n'y a que trois personnes désignées ici. Ce passage présente un certain désordre et manque absolument de clarté.

donnés en offrande à l'idole représentant Huitzilopochtli; tous ceux qui avaient été rassemblés étaient gardés dans la ville où ils étaient répandus et l'on se tenait tout autour d'eux.

Le temple avait été achevé au bout de six ans; quelques-uns ont indiqué que ce fut au bout de huit ans.

Année 9 silex, 1488. Alors on accompagnait à Mexico quatre seigneurs, habitants d'Amaquémecan-Chalco, et trois seigneurs de Tzacualtitlan-Ténanco : le premier se nommait Xiuhtzin, *tlatquicatzin*, qui fut le premier conduit à Mexico avec Tetlatzin, habitant d'Atlauhtlan; le quatrième qui fut accompagné à Mexico s'appelait Quauhcécécuinzin, seigneur de Panohuayan. Le roi Ahuitzotzin leur avait exprimé le désir de les voir afin de leur donner des États à gouverner; en trois endroits les chefs n'existaient plus, à Tzacualtitlan-Ténanco, à Atlauhtlan et à Panohuayan. Dès que le

Tenanco, yhuan Atlauhtlan, yhuan Panohuayan. Auh yn oyuh quimit-tac yn tlahtohuani Ahuitzotzin, in Panohuayan oncan quihuallah-tocatlalli yn Cuauhcececuinzin, tlamaocatl teuhctli, tlahtohuani mochiuh Panohuayan. Auh yn Tzacualtitlan Tenanco tlahtocayotl yehuatl quimacazquia yn omoteneuh Xiuhtzin, tlatquicatzin, yehica ypampa ynin quicauhteuac ca ytlacopiltzin yn panhuetz ymo-huicac Huexotzinco, in icuac poliuh Chalcayotl; yn Cuaughtlehuanitzin, tlayllotlac teuhctli, tlahtohuani catca Tzacualtitlan Tenanco. Auh çan quicauhque yuhquin ma ça in quitelchihque ynic yehuatl ypan mantia, ypan poliuh Chalcayotl ye itattzin catca yn omoteneuh yn itoca Cuaughtlehuanitzin, tlayllotlac teuhctli; yn iuh mihtohua ye moteuhcçauhtoca yn ompa Mexico yn omoteneuh Xiuhtzin, tlatq[ui]catzin, ynic yehuatl tlahtocatizquia Tzacualtitl[an] Tenanco. Auh nocuele ompa ipan conaxitique in Mexico yn Ama-q[uemeque] yn itoca huehue Yotzintli, ypltzin inin tlacpac omoteneuh yn Cacamatzin, teohuateuhctli, tlahtohuani Tlayllotlacan. Ynин huel ipan tlahtoche ynehuan yn Toyaotzin, Chichimeca teuhctli, ynic yehuatl macoc tlahtocayotl huehue Yotzintli, tlayllotlac teuhctli, tlahtohuani mochiuh yn Tzacualtitlan Tenanco; yece ynin çan tlanepantla quihuallalli yn tlahtohuani Ahuitzotzin, yehuatl

roi Ahuitzotzin les eut vus, il alla 1488 à Panohuayan installer Quauhcé-cécuinzin, seigneur *tlamaocatl*, qui fut fait roi de Panohuayan. Quant à la royauté de Tzacualtitlan-Ténanco, il aurait dû la donner audit Xiuhtzin, *tlatquicatzin*, parce que Quauhtléhuanitzin l'avait laissée à son fils quand il s'éleva en se rendant à Huexotzinco et que tomba l'État de Chalco; Quauhtléhuanitzin, juge assesseur, était alors souverain de Tzacualtitlan-Ténanco. Mais on mit de côté, on méprisa Xiuhtzin parce que celui sous qui tomba et fut détruit l'État de Chalco, était son père, ledit Quauhtléhuanitzin, juge assesseur; ainsi on dit que le nommé Xiuhtzin, *tlatquicatzin*, parut laisser son titre de noblesse à Mexico parce qu'il aurait dû régner à Tzacualtitlan-Ténanco. Mais les Amaquémèques firent venir de Mexico le nommé Yotzintli, l'ancien, fils dudit Cacamatzin, *teohuateuhctli*, souverain de Tlayllotlacan. Ce fut bien sous ce prince et sous Toyaotzin, seigneur des Chichimèques, que la royauté fut donnée à Yotzintli, l'ancien, juge assesseur, qui fut fait roi de Tzacualtitlan-Ténanco; mais Ahuitzotzin n'alla établir dans ces localités qu'un roi en faisant un seul État de Tzacualtitlan-Ténanco; il y en avait eu deux, car un roi était à Atlauhtlan; Ahuitzotzin le suprima et installa comme gouverneur le nommé Tetlatzin, qui fut

quihiualcetilli yn tlahtocayotl Tzacualtitlan Tenanco; ca omentin catca, ce Atlauhtlan catca tlahtohuani; quihiualpollo yn Ahuitzotzin, ça teuhctlahto yn quihiuallallytoca Tetlatzin, atlauhtecatl teuhctli mochiuh, auctle copilli quitlalli. Auh ynic ome ytloc huehue Yotzintli quihiuallalli yehuatl yn omoteneuh Xiuhtzin, tlatquicatzin, tlayllotlac teuhctli mochiuh; ye omihto ynic ça ce quitlalli Ahuitzotzin yn tlahtohuani Tzacualtitlan Tenanco, yehica ypampa ca çan icce yn altepetl yn Atlauhtlan çan ce tecpancalli quiipiaya, yn achtopa yn omentin. Ye huecauh ohualyetiaque tlahtoque ypan Tencancayotl. Auh ye omihto yehuatl quipohpollo yn Ahuitzotzin yn Atlauhtlan tlahtocayotl, yn oncan omotlahtocatillico chicueyntin Chichimeca tlaotlahtoque, Atlauhteca tlahtoque, ynic oncan ça ce teuhctlahto oncan quihiuallalli, yhuan Tlayllotlacan ca çan tlanepantla¹ motlallico yn tlahtohuani huehue Yotzintli. Auh ynin omoteneuh huehue Yotzintli ytlal motlalliani tlahtohuani Atlauhtlan, ca yc ompa tlahtocatizquia; camo yehuatl ynemac yninemactic tlahtocayotl Tlayllotlacan; ye omihto huel yehuatl oncan nemaque yezquia yn omoteneuh Xiuhtzin, tlatquicatzin; auh ca çan quichtequillique ynic quicuillique, auh ye omihto ynic yehuatl tlahtocatl-

1. Le manuscrit porte : « *tlatlanepantla* ».

liloc omoteneuh huehue Yotzintli; ynic huel mochiuh ca yn tlaytlaniliztica yn itatzin Cacamatzin, teohuateuhctli, yn inehuan Toyaoztzin, Chichimeca teuhctli, canel huelitia yn ihuicpa huey tlatohuani Ahuitzotzin; canel achto oquinmacac yn tlatoctayotl. Auh no yehica ypampa ynic ça ce motlalli tlatohuani Tzacualtitlan Tenanco, ca tlaco xeliuh yn macehualli yyaoc yn ihcuac nican tepehuaco yn tlatohuani huehue Moteuhçoma Yihuicaminatzin; yxquich yn mic, auh no yxquich yn quinhuicaque omentin tlatoque Cuauhtlehuanitzin, tlayllotlac teuhctli, yhuan Popocatzin, atlauhtecatl teuhctli, ynic ompa mohuicaque Huexotzinco; auh ca ça yuhqui yn altepetepitzin ye mocauh Tzacualtitlan Tenanco, ynic ça ce tlatohuani oncan omotlalli yn achtopa oncan ocatca omentin tlatoque yhuan no omentin teuhctlahtoche, ce tlapiaya Tlacatecpan yn iteuhctoca tlacateuhctli, ynic ome tlapiaya Amilco yn iteuhctoca amilcatl teuhctli. Ynин omentin teuhctlah-toque quinpolloco yn Ahuitzotzin, ynic aocmo motlallique. Auh yn ihcuac yn motlahtocatlallique omoteneuhque huehue Yotzintli yhuan Cuauhcécuitzin, ye iuh nepa cenpohualxihuitl ipan exihuitl yah ynic poliuh Chalcayotl¹, ynic ça ocactimanca yn Tzacualtitlan Tenanco, yn aocac olahtocat yhuan

1. Voyez année 1463.

n'installa aussi qu'un roi à Tza-¹⁴⁸⁸ cuahtitlan-Ténanco, parce que le peuple avait été divisé en deux parties par la guerre lorsque le monarque Moteuhçoma, l'ancien, Ilhuicaminatzin vint soumettre le pays; tous moururent ou accompagnèrent les deux chefs, Quauhtlehuanitzin, juge assesseur, et Popocatzin, seigneur *atlauhtecatl*, lorsqu'ils se rendirent à Huexotzinco; ainsi Tzacualtitlan-Ténanco fut considéré comme une petite ville, de sorte qu'on n'installa plus qu'un roi là où il y avait d'abord deux souverains et deux gouverneurs, dont l'un gérait Tlacatecpan avec le titre de *tlacateuhctli*, et l'autre administrait Amilco avec le titre de seigneur *amilcatl*. Ahuitzotzin supprima ces deux gouverneurs qui ne furent jamais rétablis. Lorsque furent installés lesdits princes Yotzintli l'ancien, et Quauhcécuitzin, il y avait vingt-trois ans qu'était tombé l'État de Chalco, qu'on avait abandonné Tzacualtitlan-Ténanco et que personne n'avait régné là pas plus qu'à Panohuayan. Il y avait alors trois ans que régnait Ahuitzotzin. Lorsque ce monarque eut installé les deux souverains de Chalco, Yotzintli l'ancien, juge assesseur, et Quauhcécuitzin, seigneur *tlamaocatl*, ainsi que les deux gouverneurs, Xiuhtzin, *tlatquicatzin*, juge assesseur, et Te-

Panohuayan¹. Yhuan yn ihcuac yn quin oyuh exihuitl tlatoctati yn Ahuitzotzin. Auh yn oyuh qui-huallahtocatlalli Ahuitzotzin yn omoteneuhque omentin Chalco tlatoque, huehue Yotzintli, tlayllotlac teuhctli, yhuan Cuauhce-cuitzin, tlamaocatl teuhctli, yhuan yn omoteneuhque omentin teuhctlahtoche Xiuhtzin, *tlatquicatzin*, tlayllotlac teuhctli, yhuan Tetlatzin, atlauhtecatl teuhctli, ynic huallaque Chalco, ca quincahuaco ynohuian altepetl ypan tlatoque yn Tlacopan, yn Cuyohuacan, yn Culhuacan, yn Xochimilco, ynic cen chinampotecatl² quincahuaco yn Chalco tlatoque ynic quinma-huiztillique.

Auh no yheuac yn chapolcualoc toctli yn nican Chalco. Yuhqui yn mixayahu[itl], ahnoço yuhqui yn mixtli ynic tetzahuac ynic huia; yn iuh momatque, yuh quihtoque yn huehuetque, ycpachualquizque yn Popocatepetl.

X calli xihuitl, 1489 años.
Ypan in yheuac ye no quinpeuhque yc oppa yn Tlapantzinca, yhuan Totoltenanco tlaca, yhuan Atlchayahuacan tlaca; ynon xi-huitl macuilcan yn tepeuh³ yn Ahuitzotzin.

Alors aussi des sauterelles mangèrent les tiges de maïs à Chalco. Elles formaient tantôt des nuages légers, tantôt des nuées épaisse; ainsi que l'ont dit les anciens, elles s'élevèrent au sommet du Popocatepetl.

Année 10 maison, 1489. Alors 1489 les Mexicains vainquirent aussi pour la deuxième fois les Tlapantincas, les gens de Totolténanco et ceux d'Atlchayahuacan; cette année-là, Ahuitzotzin triompha en cinq endroits.

1. Le manuscrit porte par erreur « aocat ». M. Aubin a écrit au-dessus : « aucac »; de même que pour *Panohuayan*, écrit à tort *Ponohuayan*, il a mis la syllabe *pa*.

2. Voyez la note 4 de la page 158.

3. Le manuscrit porte : « yn teuh ».

tlatzin, seigneur *atlauhtecatl*, ils 1488 partirent pour Chalco et quittèrent tous les chefs des villes de Tlacopan, de Cuyohuacan, de Culhuacan et de Xochimilco, de sorte que les souverains de Chalco abandonnèrent tous les Chinampànèques qu'ils honoraient.

Yhuan no yhcuc ac ypan in monexti yn diablo yn quito cayotique hueuetque Moyohuallito huatzin.

XI tochtli xihuitl, 1490 años. Ypan in teciu in Mexico; mochimicue yn mimichtin yhuan yn ixquichtin atlan chaneque, yn atlan onoche.

Auh no yhcuc ac quinpeuhque Cuauhtepet tlaca.

Auh no yhcuc ac ypan in omoteneuh xihuitl, tlamato yn Neçahualpilli Acampachitli, tlahtohuani Acolhuacan Tetzcuco, no yhuan tlamato yn Totollapaneca, yn Huexotzinco yn mochintin Huexotzinca yhuan Çoçolteca; yn mamaltin quintemacac yn tlahtohuani Ahuitzotzin, yn ompa Cuauhnahuac ynca momomal yn ical diablo.

Auh ça no yhcuc ac ypan inyn moyao miquillito Atlixco yn Ilhui-caminatzin, tlahtohuani Tecpan Xochimilco, yn tlahtocat XIII xihuitl¹; auh ça niman ihcuc, yn ypan in omoteneuh xihuitl, oncan hual motlahtocatlalli yn Tlicoyohualtzin, tlahtohuani mochihu Tecpan Xochimilco.

Auh ça no yhcuc ac ynt lacatilli yn Xochipantzin xocoyotl; yn ipiltzin yn Toyaotzin Nonohualcatzin, Chichimeca teuhctli, tlahtohuani Ytztlacoçauhcan Amaquemecan Chalco.

1. De 1477 à 1490. En toutes lettres, Chimalpahin aurait écrit: « *matlactonnahui xihuitl* ».

Alors aussi se montra le diable 1489 que les anciens appelaient Moyohuallito huatzin.

Année 11 lapin, 1490. Alors il 1490 tomba de la grêle à Mexico; tous les poissons moururent ainsi que les divers habitants des eaux.

Alors aussi les Mexicains vainquirent les habitants de Quauhtépec.

En cette dite année, Néçahualpilli Acampachitli, souverain d'Acolhuacan-Tetzcuco, alla combattre les Totollapanèques, tous les Huexotzinca et les Çoçolteques; il donna les prisonniers au monarque Ahuitzotzin, et c'est à Quauhnahuac qu'ils furent sacrifiés dans la demeure du diable.

Alors aussi alla mourir en combattant devant Atlixco Ilhuicaminatzin, souverain de Tecpan-Xochimilco, qui avait gouverné durant quatorze ans; aussitôt après, en cette même année, fut installé Tlicoyohualtzin, comme souverain de Tecpan-Xochimilco.

Alors aussi naquit Xochipantzin le dernier; il était fils de Toyaotzin Nonohualcatzin, seigneur des Chichimèques, souverain d'Ytztlacoçauhcan-Amaquémecan-Chalco.

SEPTIÈME RELATION

XII acatl xihuitl, 1491 años. Ypan in quinpeuhque Yztactlallocan tlaca yhuan Huexotzinca.

No ypan in motlahtocatlalli yn Tehuehueltzin, tlahtohuani mochihu Cuauhnahuac, yhuan quihtohua quin ipan in momomal yn ompa diablo ycal yn Cuauhnahuac.

XIII tecpatl xihuitl, 1492 años. Yhcuc ac ypan in yxxitin¹ yn quito cayotia Yxmatlatepetl; cenza miec yn quiçaco atl, ynic apachiu al-tepetl Amaquemecan Chalco.

No yhuan cenza miequintin yn nezque yn tecuanime, cenza miequintin quincuaque yn pipiltzintzinti.

Yhuan ça no yhcuc motlacatilli ynic ome ytoca Quetzalmaçatzin; yn ipiltzin Cacamatzin, teohuateuhctli, tlahtohuani Tlayllotlacan Amaquemecan.

No yhcuc motlacatilli ynic ome ytoca Aocuantzin; yn ipiltzin yn Toyaotzin, Chichimeca teuhctli, tlahtohuani Ytztlacoçauhcan Amaquemecan; ynin tlahtohuani no yhcuc yn ompa yaoc Atlixco quicauhca.

Auh ça no yhcuc, nican Amaquemecan Huixtoco-Técuanipan, quihuallahtocatlalli yn tlahtohuani Ahuitzotzin yn Miccacalcatl Tlattecuintzin, Chichimeca teuhctli mochihu; quin icel yn iuhqui

165

Année 12 roseau, 1491. Alors 1491 les Mexicains vainquirent les habitants d'Iztactlallocan et les Huexotzinca.

Alors fut installé Téhuéhueltzin comme souverain de Quauhnahuac, et l'on dit que l'on immola dans la demeure du diable à Quauhnahuac.

Année 13 silex, 1492. Alors 1492 tomba le mont appelé Ixmatlatépetl; il en sortit une grande quantité d'eau qui inonda la ville d'Amaquémecan-Chalco.

Alors aussi parurent en très grand nombre des bêtes féroces qui dévorèrent beaucoup de jeunes enfants.

Alors aussi naquit Quetzalmaçatzin, deuxième du nom; il était fils de Cacamatzin, teohuateuhctli, souverain de Tlayllotlacan-Amaquémecan.

Alors aussi naquit Aocuantzin, deuxième du nom; il était fils de Toyaotzin, seigneur des Chichimèques, souverain d'Ytztlacoçauhcan-Amaquémecan; ce roi quittait en ce moment Atlixco où il faisait la guerre.

Alors aussi, à Amaquémecan Huixtoco-Técuanipan, le souverain Ahuitzotzin alla installer Miccalcatl Tlattecuintzin comme seigneur des Chichimèques; celui-ci fut le seul qui reçut le titre de

1. Le manuscrit porte: « *in yxxitin* ».

yteuhctoca mochihuín; yn ipiltzin Tlilpotoncatzin, tlahtocapilli Tenuchtitlan. Auh ynic nican tlahtocatico Tecuanipan ypampa ynantzín, yn itoca Xiuhtoztzin, nican cihuapilli Amaquémecan, om-pa quihuallanca yn Mexico. Oyuh ye chiuhcnauxihuitl motlacatilli yn ihcuac motlahtocatlalico¹.

No yhcuac yn tlalpolloque yn Mexica yn Tlallocatepec, yhuan Acatlan² poliuhque.

I calli xihuitl, 1493 años. Ypan in momiquillico y Yaotentzin, teohuateuhctli, tlahtohuani Tlacockalco Opochhuacan Tlalmanalco Chalco; yn tlahtocat chicuexi-huitl³.

Auh ça no ypan inyn xihuitl, oncan momiquillico y Yaotzitzin, tlahtocapilli Tlayllotlakan Amaquémecan Chalco; yn ypiltzin huehue Aocuantzin, Chichimeca teuhctli, tlahtohuani Ytztlacoçauh-can Amaquémecan; yn monemilti tlalticpac epohualli ypan nauhxihuitl, ynin ce yn ipiltzin quicauh-tia ytoca Huitzilopopocatzin⁴.

No yhcuac ypan in poliuhque yn Xaltepeca yhuan Totomihuaque yhuan Xicochimalco tlaca.

II tochtli xihuitl, 1494 años.

chef; il était fils de Tlilpotonca- 1492 tzin, prince de Ténochtitlan. Il fut installé à Técuanipan parce que sa mère, nommée Xiuhtoztzin, était noble dame d'Amaquémecan, et était allée se fixer à Mexico. Il y avait neuf ans que Tlaltécuhtzin était né lorsqu'il fut installé.

Alors aussi les Mexicains conquirent le pays de Tlallocatépec, et les gens d'Acatlan succombèrent.

Année 1 maison, 1493. Alors 1493 mourut Yaotentzin, teohuateuhctli, souverain de Tlacockalco-Opochhuacan - Tlalmanalco - Chalco; il avait gouverné durant huit ans.

En cette année aussi, mourut Yaotzitzin, prince de Tlayllotlakan-Amaquémecan-Chalco; il était fils d'Aocuantzin l'ancien, seigneur des Chichimèques, roi d'Itztlacoçauhcan - Amaquémecan; il était âgé de soixante-quatre ans et laissait un fils nommé Huitzilopopocatzin.

Alors aussi succombèrent les Xaltépèques, les Totomihuques et les habitants de Xicochimalco.

Année 2 lapin, 1494. Alors 1494

1. Voyez année 1483, quatrième paragraphe.

2. Il faut sous-entendre ici le mot *tlaca* « habitants ».

3. De 1486 à 1493.

4. Ce prince *Huitzilopopocatzin* était né en 1449. Son père n'avait alors que dix-neuf ans. (Voyez ci-dessus, page 114.)

Ypan in ocuahtlahto, ça yel oqui-
tlamellahual[ti] yn Xochpoyon-
tzin [yn] Tlacockalco Opochhuacan
Chalco Tlalmanalco; a[mo]
tlahuhuani mochiuh, ça no teuh-
tlahto', atle copilli quipia, yn
ihu quicuillohua huehuetque.

Auh no yhcuac pehualloque
Mizquitlan tlaca yhuan Quahpil-
lollan tlaca yhuan Tlapotlan tlaca.

III acatl xihuitl, 1495 años.
Ypan in miequintin oyaomiquito
yn Tetzcua yn ompa Tliliuhqui-
tepec.

No yhcuac ypan in ynic mo-
yaomiquillito Huexotzinco yn
Tlacahuepantzin, tlacockalcatl,
tlahtocapilli Tenuchtitlan; yn
ypiltzin inyn tlahtohuani Axaya-
catzin.

IV tecpatl xihuitl, 1496 años.
Ypan in cualoc yn tonatiuh, huel-
lantimoman, yhuan cenza tlayo-
huatimoman, huel nezque yn cici-
tlaltin.

No yhcuac tlallolin, cenza to-
tocac, mochi tzatzayan yn tlalli.

V calli xihuitl, 1497 años.
Ypan in poliuhque yn Xochitlan
tlaca, yhuan Amaxteca, yhuan
Tecuantepec.

Ça no yhcuac momiquilli yn
tlahtocahuapilli Cihuatlacollo-
tzin, yn ichpoch Atlpopocatzin;

1. Le manuscrit porte par erreur: « *teuhctlah* ».

Xochpoyontzin devint gouverneur 1494 et administra seul Tlacockalco- Opochhuacan - Chalco-Tlalmanalco; il ne fut pas roi, il était seulement gouverneur et ne portait pas la couronne, d'après ce qu'ont écrit les anciens.

Alors aussi furent soumis les habitants de Miquizilan, de Quapillolan et de Tlapotlan.

Année 3 roseau, 1495. Alors 1495 beaucoup de Tetzucans périrent en combattant contre Tliliuhqui-tepec.

Alors aussi alla mourir, en combattant devant Huexotzinco, Tlacahuépantzin, généralissime, prince de Ténochtitlan; il était fils du monarque Axayacatzin.

Année 4 silex, 1496. Il y eut 1496* alors éclipse totale de soleil, il fit complètement nuit, et les étoiles se virent parfaitement.

Alors aussi la terre trembla, les secousses furent très fortes et le sol se crevassa entièrement.

Année 5 maison, 1497. Alors 1497* succombèrent les habitants de Xochitlan, les Amaxtèques et les gens de Técuantépec.

Alors aussi mourut la princesse Cihuatlacollotzin, fille d'Atlpopo- catzin; ladite Cihuatlacollotzin

yn omoteneuh Cihuatlacollotzin ycihuauh catca Toyaotzin Nono-hualcatzin, Chichimeca teuhctli, tlahtohuani Ytztlaocoçauhcan Amaquémecan Chalco.

Yhuan¹ no yhcuac yn motlactilli in Icnoxochitzin xocoyotl, yn ipiltzin Huitzilpopocatzin.

VI tochtli xihuitl, 1498 años. Ypan in tlacat yn Tecuanxayacatzin, yn ipiltzin yn Cacamatzin, teohuateuhctli, tlahtohuani Tlayllotlacan Amaquémecan Chalco.

Auh no yhcuac quimanque temallacatl yn Tenuchca.

Auh no yhcuac ypan in momiquillco yn Chiayuhcohuatzin, tlahtohuani catca Chiayuhitzinco yn Huexotzinco.

Auh ça no ypan inyn xihuitl, momiquillco yn Matlaccohuatzin, tlahtohuani Ehcatepec, yn tlah-tocat cenpohualli ypan ome xihuitl². Auh ça niman yhcuac oncan hual motlahtocatlalli ynic ome yuhqui yn ytoca [Ch]imalpilli telpochtli³, tlahtohuani mochiah E[hca]tepec; yn ipan motlahtocatlalli ypan cem[il]huitonalli ce ocelotl. Ynin omoteneuh Ma[tlac]cohuatzin omentin quinpiaya⁴ yn ichpochhuan : ce

1. Le manuscrit porte à tort : « yhuac ».

2. De 1477 à 1498. Chimalpahin a écrit ici : « onpolualli ypan ome xihui », c'est-à-dire quarante-deux ans. Matlaccohuatzin avait succédé, en 1477, à Chimalpilli I^e ou l'ancien, après un interrègne de douze ans; il eut pour successeur Chimalpilli II ou le jeune.

3. On lit sur le manuscrit : « tec'hpochtli », qui est un barbarisme.

4. Le manuscrit porte par erreur : « quinpiayaya ».

était l'épouse de Toyaotzin Nono-hualcatzin, seigneur des Chichimèques, souverain d'Itzcocauhcan-Amaquémecan-Chalco.

Alors aussi naquit Icnoxochitzin le dernier, fils de Huitzilpopocatzin.

Année 6 lapin, 1498. Alors¹⁴⁹⁸ naquit Técuaxayacatzin, fils de Cacamatzin, teohuateuhctli, souverain de Tlayllotlacan-Amaquémecan-Chalco.

Alors aussi les Ténochcas firent des sacrifices.

Alors aussi mourut Chiayuhcohuatzin qui était souverain de Chiayuhitzinco-Huexotzinco.

En cette année aussi, mourut Matlaccohuatzin, souverain d'Ecatepec, qui avait gouverné durant vingt-deux ans. Immédiatement fut installé Chimalpilli le jeune, deuxième du nom, comme souverain d'Ecatepec; il fut installé le jour un ocelotl. Ledit Matlaccohuatzin avait deux filles : la première épousa le prince Moteuhcomatzin qui était alors tlacateccatl et qui devint dans la suite souverain de Ténochtitlan; la seconde

SEPTIÈME RELATION

conán, quimocihuahuati yn tlato[ca]pilli tlacateccatl Moteuhcomatzin, yn çatepa[n] tlahtohuani mochiah yn Tenuchtitlan; auh ynic ome ychpochhuan Matlaccohuatzin conan, q[ui]mocihuahuati yn Teçoçomoctli Acolnahuaca[tl] ynehuan tlacati yn Moteuhcomatzin, ca yq[ui]momextin in yphilhuan yn tlahtohuani Axayac[a]tzin¹.

VII acatl xihuitl, 1499 años. Ypan in yhcu[ac] nican Amaquémecan Chalco hualcallac yn tlahtocapi[lli] Huexotzinco yn itoca Toltecatal; yaotitlan yhualcallac; cenza [mi]equintin yn quinhualhuicac yn pipiltin yhuan cih[ua]pipiltin yhuan ymacehualtin yn quinhualh[ui]cac omipa yncan yn Chiauhitzinco Huexotzinco. [Y]n omoteneuh Toltecatal ypiltzin yn Chiauhcohuatzin, tlahtohuani Chiauhitzinco. Auh nican Amaquémecan ychan yn inantzin ytoca Tomiyauhtzin, ychpotzin yn huehue Aoquantzin², Chichimeca teuhctli, tl[ah]-tohuani Ytztlaocoçauhcan Amaquémecan. Auh yeintin tlacatito : ynic ce yehuatl quitocama ma yn icoltzin ytoca Aoquantzin teyacapan; ynic ome ytoca To[li]-tecatal ynin tlacoyehua; ynic ey ytoca Huehuetzin ynin ça xoco-

Année 7 roseau, 1499. Alors¹⁴⁹⁹ vint dans Amaquémecan-Chalco le prince de Huexotzinco nommé Toltécatl ; il y entra comme messager de guerre; il avait avec lui beaucoup de seigneurs, de nobles dames et de simples sujets qui résidaient à Chiayuhitzinco-Huexotzinco. Ledit Toltécatl était fils de Chiayuhcohuatzin, souverain de Chiayuhitzinco. Sa mère, qui habitait Amaquémecan, se nommait Tomiyauhtzin, et était fille de Aoucantzin l'ancien, seigneur des Chichimèques, roi d'Itztlaocoçauhcan - Amaquémecan. Trois enfants en étaient issus : le premier porta le nom de son aïeul Aoucantzin l'aîné, le second fut appelé Toltécatl le cadet, et le troisième Huéhuetzin le dernier. Après être arrivé chez lui, Toltécatl se hâta d'ordonner la guerre contre les gardiens des idoles ; dans l'un des quartiers il y eut

1. Teçoçomoctli était le troisième et Moteuhcomatzin le sixième enfant d'Axayacatzin. (Voyez année 1481.)

2. Le manuscrit porte à tort : « Aoquanteuhctli ».